

Tipo de cambio Q0 x \$1 Temperatura actual: 0°C

sigloxxi.com
GUATEMALA

Buscar
Archivo

INICIO NACIONAL PULSO OPINIÓN INTERNACIONAL VIDA DEPORTES SUPLEMENTOS CONTACTENOS SUSCRIPCIONES

GUATEMALA, jueves 29 de julio de 2010

Opinión | HACIA LA LIBERTAD

Somos pobres teniendo petróleo y oro

“Los conflictos surgen cuando queremos alcanzar diferentes metas con los mismos escasos recursos.”

Ramón Parellada rparellada@sigloxxi.com

Guatemala es un país que tiene petróleo, oro y otros minerales. Esta riqueza potencial podría beneficiar a muchos pobres de este país. Sabiendo que tenemos este potencial y que hay tanta pobreza entonces, ¿por qué es tan complicado explotar un recurso natural cuando está relacionado con el medioambiente?

Este tema no es nuevo y ha sido estudiado por el profesor Richard Stroup. *El CATO* le publicó un libro titulado *Economics* en el cual se explica la razón de los conflictos actuales en la explotación de ciertos recursos naturales.

Lo primero que nos recuerda el profesor Stroup es que en economía, toda política pública y leyes ambientales como de cualquier otra índole tienen consecuencias no intencionadas (es lo que Bastiat nos enseñó en su ensayo *Lo que se ve y lo que no se ve*). Sin embargo, hay una realidad que no se puede ocultar. Las leyes no salvan las especies en peligro de extinción ni limpian los ríos como el legislador o el Congreso pretendían (esa era su intención). Más bien, terminan costando mucho dinero de los contribuyentes, creando grandes burocracias y no pueden lograr las metas por las cuales se justificaba la creación de su institución.

Traigo a colación este comentario, porque parece que las diferencias sobre la prórroga del contrato de Perenco se han enfocado a asuntos legales. Lo mismo ocurre con el tema de la explotación de oro en San Marcos. Los que no quieren que se exploten los recursos naturales luchan ahora legalmente por evitar prórrogas o encontrar algún artículo en la ley para evitar dicha explotación. ¿Por qué? ¿Acaso no se puede explotar un recurso natural y a la vez cuidar el medio ambiente?

Repasemos otro poco de economía. Un hecho del que no nos podemos escapar es la existencia de la escasez. Las metas de todos los seres humanos son infinitas y diferentes para cada uno pero los recursos son escasos y por ello es que se debe elegir. El costo de oportunidad es el de la mejor alternativa no seleccionada. Los conflictos surgen cuando queremos alcanzar diferentes metas con los mismos escasos recursos.

Quienes están oponiéndose férreamente a la prórroga del contrato de Perenco lo hacen porque para ellos el recurso donde se explota el petróleo de esta compañía debe destinarse exclusivamente a continuar siendo una selva tropical. En el caso del oro, porque no quieren que se modifique la montaña. Sin embargo, el recurso es escaso y hay quienes creemos que se debe explotar para beneficiar a muchas personas.

Es obvio que al explotar el recurso, el área donde se llevará a cabo la explotación sufrirá ciertas modificaciones. Ese mismo lugar no puede destinarse a ser una selva tropical intocable si al mismo tiempo se explota petróleo. O bien, debemos escoger entre tener una montaña o extraer de ella el mineral que contiene el oro que queremos explotar. El uso de los escasos recursos para una meta implica sacrificar el uso de ese mismo recurso para otras cosas. No hay forma de evitar este costo.

Lo que sí se puede hacer es explotar un recurso mientras a la vez se minimiza y evita el daño al ambiente. Esta es la solución temporal a este conflicto. La definitiva pasa por establecer claros derechos de propiedad del subsuelo. Mientras tanto, quienes se oponen radicalmente a la explotación de estos recursos olvidan que somos muy pobres viviendo sobre mantos de petróleo y toneladas de oro y otros minerales.



Opinión::
Otros artículos

EDITORIAL

Paro en prisión, juego peligroso

OPINE | 0 COMENTARIO(S)

AL GRANO

Eduardo Mayora Alvarado



Postulación de candidatos a Fiscal General. Corre y va de nuevo

OPINE | 0 COMENTARIO(S)

ALTERNATIVA

Adrián Zapata



Perenco, la mitad del corazón presidencial

OPINE | 0 COMENTARIO(S)

BUENOS DÍAS

Carlos Ajanel S.



Y mientras, ella hace campaña

OPINE | 0 COMENTARIO(S)

DIÁLOGO CRÍTICO

Álvaro Velásquez



Tres tesis sobre la coyuntura actual

OPINE | 1 COMENTARIO(S)

Buzón 21::

Pena capital no es retroceso

OPINE | 0 COMENTARIOS

Ruta a la Contraloría

OPINE | 0 COMENTARIOS

Lo más visto

- Cataluña da estocada a fiesta taurina en la región

- Avionazo en Paquistán causa 152 muertes

- Mafia mexicana "es la número 3 del mundo"

- Y mientras, ella hace campaña

- Perenco, la mitad del corazón presidencial



Suplementos

Buscar

Ediciones anteriores

29-07-2010 Ver

ESCRIBA UN COMENTARIO

Rmorales 29-07-2010 00:15:38 horas

El argumento es discutible, ya que el petróleo y el oro se han explotado ya desde hace años en Guatemala y la pobreza no ha mermado. Será que la explotación de un bien de todos los guatemaltecos ha sido aprovechada por unos pocos... extranjeros. La pobreza no está en no aprovechar, sino de aprovechar de la manera inadecuada.

camilo torres 29-07-2010 00:52:37 horas

Lo que usted no dice es que aquí sólo el 1% se dejan de regalías, explíqueme algo que no termino de entender, por qué el Gobierno no mejor subcontrata una empresa para que extraiga el petróleo y el oro y sólo paga por la extracción y lo vende a precio de mercado, no que si solo le dan regalías como que no muy, hable claro no hable con mentiras marroquianas, además en el caso del petróleo Alemania propuso dar la cantidad que recibe el Estado a cambio de que no exploten la selva virgen ¿cuál es el problema?

Vean carreteras hechas

OPINE | 0 COMENTARIOS



Nacional
Paredes mató a Rivera



Pulso
Contratistas: deuda es de Q3 mil millones



Internacional
Jueza suprime tres partes polémicas de ley SB1070



Vida
El arte escultórico y su relación con el espacio público



Deportes
¡Campeona!